## La Cadena Agroindustrial Argentina

El Foro de la Cadena Agroindustrial Argentina está integrado por 35 entidades representativas de los distintos eslabones de la agroindustria nacional, que abarca la producción, la industrialización, el comercio, el transporte, las finanzas, el abastecimiento de insumos, tecnología y servicios, de las múltiples ramas que la conforman.

Quizás uno de los desafíos más significativos que se planteó este Foro desde sus inicios fue el de revertir la falsa imagen, instalada en algunos sectores de la sociedad, de que somos simples productores de materia prima, que nuestro quehacer no agrega valor, que nos limitamos a capturar rentas de los recursos naturales, sin demasiados esfuerzos de inversión, ingenio o trabajo.

Tratar de modificar esa falacia es una de las metas. Hacer ver que detrás de cada grano, de cada litro de leche y de cada kilo de carne que se exporta, hay una cascada de industrias competitivas, hay biotecnología, hay fertilizantes y fungicidas, hay química y petroquímica, hay maquinaria agrícola y equipos de precisión, hay acero y servicios sofisticados, hay conocimiento y espíritu emprendedor. Que esos "simples productos básicos" dan origen a alimentos, textiles, plásticos, fármacos, etc.. Y que ese conjunto agroindustrial genera empleos, divisas y mejor calidad de vida.

Otra asignatura del Foro es mostrar que el sofisma de la teoría del desacople no es sustentable. Esa idea de mantener los precios internos aislados de lo que ocurre en el mundo, de distorsionar los valores relativos de las cosas, más pronto que tarde, termina generando burbujas que estallan, vía inflación o vía escasez.

Cada año, el Foro presenta los resultados de trabajos y estudios

realizados, los cuales, sin eludir la coyuntura, se orientan preferentemente al futuro, tratando de tejer compromisos y visiones de largo plazo.

En la 6ta. Jornada de la Cadena Agroindustrial que se llevó a cabo en la Bolsa de Comercio de Rosario en el mes de noviembre, se presentó un trabajo trascendente para el sector: los fundamentos para el desarrollo sustentable de la agroindustria y para el diseño de una política en la materia. Este estudio fue elaborado a lo largo del año por destacados profesionales.

El Dr. Alberto Porto, profesor titular de grado y de posgrado de la Universidad Nacional de La Plata (UNLP) y Presidente de la Academia Nacional de Ciencias Económicas, analizó el efecto fiscal de los impuestos sobre las exportaciones y cómo impactaría su reducción o eliminación en los ingresos nacionales y provinciales. También presentó una propuesta de medidas fiscales compensatorias para sortear la disminución de la recaudación pública y que, al mismo tiempo, permitan financiar el costo fiscal de un programa social de bonos alimentarios. Una síntesis de este trabajo se publica como artículo en este número de la revista.

El Dr. Julio Nogués, profesor de la Universidad Torcuato Di Tella, efectuó una interpretación de las políticas que afectaron los patrones de crecimiento agropecuario e industrial desde fines del siglo XIX y sus resultados.

El economista Alejandro Onofri (UNLP) presentó una revisión de estudios recientes sobre los impactos económicos y sociales de una eventual eliminación de los derechos de exportación y las restricciones cuantitativas a las exportaciones, convalidando los resultados del trabajo presentado por el Foro en noviembre de 2007.

Por su parte, el Lic. César Ciappa, investigador de la UNLP, realizó una evaluación de diversos instrumentos utilizados para subsidiar precios de los alimentos, aportando experiencias internacionales y programas de asistencia nutricional utilizados en nuestro país, para concluir con una propuesta, para los casos concretos del trigo y de la carne, de medidas de compensación directa y focalizada de ingresos que neutralicen el traslado a los sectores de escasos recursos el incremento de precios de los alimentos básicos.

La inadecuada inserción de la Argentina en el mundo es el origen de un sinnúmero de disputas y controversias que anidan en nuestra sociedad. Un país relativamente pequeño como el nuestro tiene que satisfacer su mercado interno pero debe necesariamente insertarse, mucho mejor de cómo lo ha venido haciendo, en las corrientes del comercio mundial. Precisamente éste fue uno de los puntos que abordó el Dr. Ernesto Liboreiro, Director Ejecutivo de la Fundación INAI, quien expuso una investigación realizada sobre los países que crecieron más que el promedio mundial durante los últimos 25 años a partir de sus exportaciones de productos originados en el agro. Esa comparación le permitió mostrar las debilidades de la Argentina en esta materia y las oportunidades de corregirlas.

El análisis de los requisitos de orden institucional que influyen en la formulación de políticas públicas de calidad estuvo a cargo de la Dra. Delia Ferreira Rubio, Presidenta del Consejo de Administración de Poder Ciudadano. Se refirió, entre los factores institucionales, al sistema de gobierno, el grado de concentración del poder, la configuración y fortaleza del Congreso, la relación entre los diversos órganos y niveles de gobierno, el sistema de partidos políticos y la autonomía de los órganos de control. Asimismo, propuso una agenda de reformas con vistas a solucionar los déficits centrales que afectan la calidad de las políticas públicas.

El Dr. Adrián Vera, Director Ejecutivo de la Bolsa de Cereales de Buenos Aires, por su parte, efectuó una exposición sobre la ruptura en la presente década del marco legal que rigió al sector agroindustrial.

Un panel integrado por el Ctdr. José Aranda, Vicepresidente del Grupo Clarín, y el Lic. Fernán Saguier, Subdirector del diario La Nación, dio una visión de los medios de comunicación sobre la agroindustria frente al nuevo marco político-institucional. Ambos abordaron, además, el impacto de la nueva Ley de Medios Audiovisuales.

Finalmente, se desarrolló un panel integrado por diputados nacionales, en funciones y electos, de distintas bancadas del Congreso Nacional, quienes expusieron lineamientos de las políticas públicas que deberían aplicarse al sector agroindustrial. Participaron los diputados nacionales Christian Gribaudo (PRO – Buenos Aires), Francisco Ferro (Coalición Cívica – Buenos Aires) y Lisandro Viale (Partido Socialista – Entre Ríos), y el diputado electo Ricardo Buryaile (UCR – Formosa).

Durante las sesiones de la jornada se efectuaron aportes que ayudaron a reflexionar sobre temas tales como:

- ¿Seremos por fin los argentinos capaces de alcanzar un proyecto consensuado de políticas para el mediano y largo plazo, que haga posible el restablecimiento del equilibrio entre los poderes del Estado y permita la reconquista del protagonismo perdido por los partidos políticos?
- ¿Terminaremos de una vez con esta tragedia de país acostumbrado a los fracasos, que ve transcurrir la historia en actitud pasiva mientras otras naciones, algunas de ellas vecinas nuestras, están lanzadas en ocupar espacios en el concierto mundial?
- ¿Hallaremos maneras de sentar bases de gobernabilidad sobre una interdependencia perdurable?
- ¿Podrá el Parlamento venidero empezar a revertir todo esto y devolverle valor social al poder político?

Como es lógico suponer, estos propósitos reclaman cambios de costumbres, de procedimientos, de mentalidad; en suma, cambios de cultura política. El extravío colectivo reinante en tiempos recientes fue minando la fe en nuestra potencialidad, como también nuestra confianza en la función pública. Por ello, un paso indispensable para salir del pantano es diseñar un proyecto de país, básico y consensuado, con un norte modernizador en la concepción del Estado y la sociedad •